

Ramírez, líder de Morena

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación validó la elección de Alfonso Ramírez Cuéllar como dirigente nacional interino de Morena.



Dramático pase

Con un gol del arquero de Tigres, Nahuel Guzmán, en tiempo de compensación, la escuadra norteña se impuso 4-2 al Alianza de El Salvador para avanzar a cuartos de final de la Liga de Campeones de la Concacaf.

Quieren transportistas nuevo incremento de tarifas

Realizarán estudio para posible ajuste

> **Hugo VELÁZQUEZ ROQUE**

Los concesionarios del transporte público urbano analizan solicitar un nuevo incremento a las tarifas, al argumentar pérdidas por el estancamiento tarifario y alza en insumos, así como la aplicación del descuento universal.

Así lo expresó el presidente de la Federación de Transporte Urbano y Suburbano en Colima, Zenén Campos Beas, quien dijo que una empresa particular ya realiza un estudio sobre la tarifa, el cual presentarán al Consejo Consultivo de Transporte.

LOCAL/A2

DETIENEN A HIJA DE EL **MENCHO**



Jessica Johana Oseguera, hija de Nemesio Oseguera, alias El Mencho, líder del Cártel Jalisco Nueva Generación, fue detenida ayer en Estados Unidos, reportaron fuentes judiciales de ese país.

ORDEN PÚBLICO/B6



Foto de Alberto medina

Desmienten que haya aviadores en Educación

La dependencia estatal afirma que se publicó una nota errónea y mal intencionada en un medio de comunicación; la diputada federal Claudia Yáñez Centeno pide que se investigue y llegue hasta las últimas consecuencias

Carlos GARCÍA LEMUS

La Secretaría de Educación (SE) de Colima negó que la Auditoría Superior de la Federación (ASF) haya detectado más de mil presuntos aviadores en esa depen-

En un comunicado, responden a la publicación de un medio de comunicación. La dependencia educativa desmiente categóricamente dicha aseveración, "la cual es totalmente errónea y mal intencionada".

La SE señala que los resultados finales de la auditoría son los que se encuentran plasmados en el Informe Individual publicado por la ASF.

Agrega que puede ser consultado en la liga http://informe. asf.gob.mx/Documentos/Auditorias/2018_0780_a.pdf.

Previamente, la diputada federal, Claudia Yáñez Centeno y Cabrera, envió otro comunicado en el que asegura que la ASF detectó a mil 164 personas del estado de Colima que cobraron en la SE y no fueron identificadas por los responsables de los centros de trabajo, con la presunción de que

Yáñez Centeno explicó que eso

sobre el uso y destino de recursos federales del Fondo de Aportaciones para la Nómina Educativa y Gasto Operativo 2018.

La Legisladora pidió que se llegue hasta las últimas conse cuencias para "determinar y, en su caso, sancionar a los responsables de estos inaceptables malos



Foto Internet

MEJORAN BOMBEO EN ZACUALPAN

Personal de la Ciapacov puso en marcha un cuarto motor en la estación de bombeo de Zacualpan, lo que permitirá tener un flujo continuo y con mayor fuerza para dotar el servicio de agua potable a la zona conurbada Colima-Villa de Álvarez.

CARLOS RAMÍREZ, SECRETARIO DE CULTURA

En marzo concluye segunda etapa de remodelación de Palacio de Gobierno

Hugo RAMÍREZ PULIDO

A finales de marzo, se concluirá la segunda etapa de la obra de remodelación de Palacio de Gobierno, por lo que la gente podrá ingresar en algunas secciones.

Así lo informó el secretario de Cultura del Gobierno del Estado, Carlos Ramírez Vuelvas.

"Estamos apurando al constructor para que nos entreguen a tiempo, vamos en plazo viendo temas de piso, pintura e interiores",

Adelantó que en mayo empezarán la tercera y cuarta etapas, y a finales de este año se habrá logrado un avance importante de toda

LOCAL/A2

podría tratarse de aviadores.

fue al realizar la ASF un análisis

manejos".

LOCAL/A2

IDALIA GONZÁLEZ

Silverio fue muchas veces mentiroso como gobernante

ROQUE

Como gobernante, Silverio Cavazos Ceballos fue muchas veces mentiroso, aseguró su viuda Idalia González Pimentel, durante una entrevista en el streaming informativo El Perchero, de la página web Archivo Digital.

Así lo señaló al abordar el tema de la política que lleva el presidente Andrés Manuel López Obrador,

Hugo VELÁZQUEZ de quien, dijo, le gustaría creerle que no miente.

El conductor le preguntó: ¿Silverio fue mentiroso dos, tres veces, como Gobernador? A lo que ella respondió que "muchas veces, estamos hablando como gobernante, si él decía que las cosas estaban bien, yo le decía ¿pero por qué no le dices a la gente la verdad, en cuanto a materia de seguridad?".

LOCAL/A2

CANCELAN PRESENTACIONES

El Teatro del Instituto Nacional de las Artes Escénicas y de la Música canceló ayer las actuaciones previstas de Plácido Domingo en el Teatro Nacional de la Zarzuela, para el 14 y 15 de mayo próximos.

ESCENARIO/A8



OPINIÓN

El presidente López Obrador no es un hombre de partidos, sino de movimientos, y ese movimiento lo ha dicho mil veces, gira en torno a las lealtades hacia el propio líder 🚵 .

JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ A 5



Mario CÁRDENAS DELGADO Pedro CASTILLO VALDEZ Carlos MALDONADO VILLAVERDE Rodrigo MARTÍNEZ ORORZCO



A4



Desmiente SE que haya aviadores en la dependencia

Afirma que es una nota errónea y mal intencionada por parte de un medio de comunicación; la diputada federal, Claudia Yáñez Centeno, pide se investigue

Carlos GARCÍA LEMUS

En relación a la publicación de un medio de comunicación en donde manifiesta que la Auditoría Superior de la Federación (ASF) detectó más de mil presuntos aviadores en la Secretaría de Educación (SE) de Colima; la dependencia educativa desmiente categóricamente dicha aseveración.

Así lo señala en un comunicado en el que precisa que la información es totalmente errónea y mal intencionada.

Lo anterior, en virtud de que un medio de comunicación de manera tendenciosa hace referencia a un informe de la ASF denominado "Informe Especial Pase de Lista FONE 2018", el cual hace el análisis de una Plataforma Informática Pase de Lista, la cual se aplica previo a los trabajos de auditoría, y no cita el informe individual de los resultados de la auditoría.

Agrega que ese informe individual precisa los resultados finales del Desarrollo

de la Auditoría del FONE del Ejercicio Fiscal 2018 en el Estado de Colima.

La SE señala que los resultados finales de la auditoría, son los que se encuentran plasmados en el Informe Individual publicado por la ASF, que puede ser consultado en la liga http://informe. asf.gob.mx/Documentos/ Auditorias/2018_0780_a.

Agrega que en su página número 12 se indica que derivado de las visitas físicas no fueron localizados inicialmente 306 trabajadores, que fueron justificados 151, y que quedan pendientes de aclarar 155, lo cual dista mucho de lo dado a conocer por el medio de comunicación que señala a mil 164 trabajadores, y que califica como aviadores.

"La SE tiene 30 días hábiles para presentar la información para solventar, aclarar o modificar dichas observaciones pendientes de aclarar, por lo cual, dichas observaciones nos son definitivas", señala el comunicado.

Añade que en el informe individual antes citado, se enmarca con un recuadro negro, que la ASF otorga un plazo de 30 días hábiles para justificar esas 155 personas observadas.

Y derivado de la presen-

tación de documentación justificatoria, los resultados plasmados en el informe podrán confirmarse, solventarse, aclararse o modificar-

Por último, la SE puntualiza que en el proceso denominado Pase de Lista, el cual se lleva a cabo por personal auditor de la ASF, en los casos en que hay observaciones, el personal observado, porque no fue localizado en sus Centros de Trabajo, no implica que sea un aviador, como tendenciosamente se quiere hacer creer.

En la mayoría de los casos, se debe a que los trabajadores cobran su nómina en un Centro de Trabajo, v debido a los movimientos y cambios de adscripción, se encuentran físicamente en otros planteles.

PIDE CLAUDIA YANEZ SE INVESTIGUE

Previamente, la diputada federal Claudia Yáñez Centeno y Cabrera envió otro comunicado en el que reconoce la importancia de la investigación de la ASF sobre el uso y destino de recursos federales del Fondo de Aportaciones para la Nómina Educativa y Gasto Operativo 2018.

Afirma que se detectó a mil 64 personas del estado de Colima que cobraron y no fueron identificadas por los responsables de los centros de trabajo, con la presunción de que podría tratarse de aviadores.

Pidió que se llegue hasta las últimas consecuencias para "determinar y, en su caso, sancionar a los responsables de estos inaceptables malos mane-

La Legisladora lamentó que en la entidad no existan adecuados controles o instancias de verificación sobre el destino de los recursos federales v sólo se detecten malversaciones anteriores,

como en este caso de 2018, cuando se realizan indagatorias como la efectuada por

"Sobre todo, a la luz de que el gobernador del estado, José Ignacio Peralta Sánchez, ha señalado que son insuficientes los recursos que la Federación canaliza al estado", remarcó.

Agregó que aun reconociendo que pudieran ser solventados en parte algunos de los mil 64 casos de personas que cobraron sin ser identificadas en sus centros de trabajo, es necesario reforzar los canales de inspección, vigilancia y control al interior de la administración estatal.

"Ojalá se logre determinar, en el curso de la investigación, quiénes autorizan estos desvíos o quiénes están detrás de esta millonaria malversación de fondos, que es ofensiva para los miles de personas que viven con raquíticos ingresos para la manutención de sus familias.

COMO GOBERNANTE

Asegura Idalia que Silverio fue muchas veces mentiroso

Hugo VELÁZQUEZ hablando como gobernante,

Idalia González Pimentel, viuda del ex gobernador Silverio Cavazos Ceballos, aseguró que él como gobernante fue muchas veces mentiroso.

En una entrevista en el streaming informativo El Perchero, de la página web Archivo Digital, Idalia Pimentel respondió a la pregunta de que si Silverio fue mentiroso dos, tres veces como Gobernador.

"Muchas veces, estamos

sí él decía que las cosas estaban bien, yo le decía ¿pero por qué no le dices a la gente la verdad, en cuanto a materia de seguridad?

'Y él me decía, 'Idalia no puedo porque las condiciones económicas, por la inversión, se afectaría lo que es la inversión'.

"Entonces, dicen verdades maquilladas, yo como no me gustan la mentiras, dicen ellos (gobernantes) es un arte de disfrazar, de pulir un poquito, a mí se me hace complicado", respondió.

INTERÉS EN LA POLÍTICA

Sobre su interés de participar o no en la política, admitió que ha sido invitada por algunas expresiones partidistas, recordando que ella tiene tica exige una atención del

tiempo que dejo de ser priista. Agregó que ha tenido que declinar esas invitaciones, porque ha elegido atender prioridades, que tiene que ver con desarrollo de su

familia, particularmente sus tres hijos.

Indicó que el dedicarse al servicio público y la polí-100 por ciento, que en esos momentos de invitación no tenia, sin embargo, respondió que de diciembre del año pasado para acá, ya se encuentra más desahogada.

EPN Y AMLO

Respecto a su opinión al trabajo de gobiernos, González Pimentel dijo que en el caso de los estatales ha tratado de mantenerse en silencio, y así prefiere seguir, pero en cuanto a lo federal, sí ha mantenido una postura crí-

Expresó su descontento de la administración federal que encabezó Enrique Peña Nieto, a quien responsabilizó de la debacle del PRI en el país, "fueron muchas circunstancias en donde se le dio la espalda a la gente y generó desesperanza y desilusión por el partido".

Respecto al actual gobierno de AMLO, resaltó que es un nuevo modelo político, con una visión distinta, que ha generado polarización entre la población y resistencia de mucha gente.

"Puedo decir que siempre quise que le fuera bien al presidente Peña Nieto, porque era la manera en que nos fuera bien a todos, y siempre quiero que le vaya bien al gobernante, en este caso quiero que le pueda resultar a Andrés Manuel López Obrador", apuntó.



Foto de Alberto Medina

SEMÁFORO APAGADO

En el bulevar Rodolfo Chávez Carrillo, frente a una estación expendedora de gas, no funciona este semáforo.

Preparan transportistas propuesta para subir tarifas

Una empresa particular ya realiza el estudio, informa el presidente de la Federación de Transporte Urbano y Suburbano en Colima, Zenén Campos Beas

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

De nuevo, los concesionarios de transporte público en el estado están analizando solicitar un nuevo incremento a las tarifas.

El presidente de la Federación de Transporte Urbano y Suburbano en Colima, Zenén Campos Beas, dijo que una empresa particular ya realiza un estudio sobre la tarifa, el cual presentarán a la Consejo Consultivo de Transporte.

Afirmó que los concesionarios del transporte público tienen pérdidas por el estancamiento tarifario, en combinación con el alza en insumos y la aplicación del descuento universal.

"El estudio ya casi ter-

mina, que no sólo trae el sustento para mover la tarifa, sino que también trae la situación de cómo están las ciudades del estado de Colima en materia de infraestructura urbana", comentó.

Respecto a los amparos que el sector promovió contra los decretos 373 y 374, que promulgó el Congreso del Estado para aplicar el descuento universal a estudiantes en el transporte, afirmó que "ya cubrieron las fases de las au-

diencias institucionales. "Esperamos que en 20 a 30 días o tienen hasta 3 meses para dar el resolutivo primario que sería la suspensión provisional".

Aseguró que confía en que pueda haber justicia, con base a la ley por los efectos causados por esos decretos y las modificaciones a la Ley de Movilidad.

"No pedimos que se nos regrese el dinero de los daños económicos causados, sino que solicitamos una mesa de diálogo con gente del Congreso en materia de movilidad, con el gobierno estatal, la Secretaría de Movilidad y transportistas", mencionó.

Finalmente, señaló que el sector experimenta pérdidas de alrededor de 16 mil pesos diarios por conjunto de unidades. La aplicación del descuento universal les impactó con alrededor de 14 millones de pesos anuales, que se suman a los 64 millones que absorbían por el descuento que ya aplicaban.

Avanza remodelación de Palacio de Gobierno

Hugo RAMÍREZ

Avanza la remodelación de Palacio de Gobierno. En las dos primeras etapas, se invirtieron 30 millones de pesos.

Así lo señaló el secretario de Cultura del Gobierno del Estado, Carlos Ramírez Vuelvas, al informar que a finales de marzo se concluirá la segunda etapa de la obra.

Resaltó que para entonces, las personas podrán ingresar en algunas secciones.

"Estamos apurando al constructor para que nos entreguen a tiempo, vamos en plazo viendo temas de piso, pintura e interiores",

Refirió que en marzo se abrirá un auditorio donde habrá actividades artísticas y culturales en algunas de las galerías de la planta baja, así como en el patio central, para que la gente disfrute de la restauración.

Recordó que la primera etapa fue de diagnóstico y proyecto ejecutivo, donde se identificaron los problemas estructurales en los pasillos, mientras que en esta segunda etapa, es la intervención de un 40 por ciento del edificio.

Ramírez Vuelvas adelantó que en mayo empezarán la tercera y cuarta etapas, y a finales de este año se habrá logrado un avance importante de toda la obra.

Estamos haciendo un esfuerzo importante, pero dependemos de los recursos, ya que se buscan mecanismos de financiamiento, tanto recursos estatales como federales", expresó. Ramírez Vuelvas indi-

có que se calcula que en la tercera y cuarta etapas, se invertirán 25 millones de pesos, para ejecutar en global 55 millones de pesos.

CIAPACOV

En marcha, cuarto motor de bombeo en Zacualpan

Permitirá tener un flujo continuo y con mayor fuerza que beneficiará a todas las colonias de la zona conurbada Colima-Villa de Álvarez

La Ciapacov puso en marcha un cuarto motor en la estación de bombeo de Zacualpan, que permitirá tener un flujo continuo y con mayor

Carlos GARCÍA LEMUS fuerza para dotar con mayor eficiencia el servicio de agua potable a las colonias de la zona conurbada de Colima-Villa de Álvarez.

> El director general del organismo, Nicolás Contre

ras Cortés, dijo que la estación de bombeo de Zacualpan es la más importante del sistema Ciapacov.

Abundó que abastece de

agua potable al 70 por cien-

to de la población de Colima

y Villa de Álvarez, y el cual cumple 28 años funcionando desde que se puso en marcha.

"Dada la importancia de esta estación y su vida útil por ya 28 años, es que uno de los proyectos estratégicos

en los que estamos trabajando es el de poder renovar el equipo de bombeo acordé a las nuevas tecnologías y las necesidades del Colima de hoy y del futuro", apuntó.

Nicolás Contreras agrade-

de la ciudadanía por las molestias involuntarias que se generan por las reparaciones, mantenimientos y acciones que provocan la suspensión momentánea del servicio.

ció el apoyo y la comprensión



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora General Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Carlos García Lemus / Director Editorial Alberto Magallón Estrada / Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa / Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad de quienes los firman. Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Carlos García Lemus. Responsable Editorial: Alberto Magallón Estrada. No. Certificado de

Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com/Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com

PERALTA SÁNCHEZ

Busca Agenda 2030 un desarrollo incluyente y equilibrado

Carlos GARCÍA LEMUS

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez asistió al lanzamiento de la Estrategia Nacional para la Implementación de la Agenda 2030 en México.

Ahí, señaló que el cumplimiento de ésta y de los objetivos para el desarrollo sostenible constituye uno de los grandes acuerdos fundamentales para ofrecer equilibrio y sensatez hacia los siguientes años.

Mediante boletín de prensa, se informó que todo ello, más allá de las diferencias adjetivas, circunstanciales, partidistas o de cualquier tipo, acotó Peralta Sánchez en el evento.

Estuvo presidido por el jefe de la Oficina de Presidencia, Alfonso Romo Garza; la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrad Casaubón.

En su calidad de presidente de la Comisión de la Agenda 2030 de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), reconoció que aún falta trabajo por hacer entre administraciones estatales y municipales, pero ya existen esfuerzos que deben aquilatarse y que permiten dar la bienvenida al renovado impulso nacional, al que se suma con entusiasmo y convicción.

Deseó que se logren grandes victorias colectivas hacia los siguientes años con las directrices de la Agenda 2030 y los objetivos para el desarrollo sostenible, sin dejar



Foto Coordinación de Prensa de Gobierno del Estado En acto celebrado en las instalaciones de la Secretaría de Gobernación, en la Ciudad de México, el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez asistió al lanzamiento de la Estrategia Nacional para la Implementación de la Agenda 2030 en México, como representante de la Conago.

a nadie atrás, superando la pobreza, cuidando el medio ambiente y generando cada día una economía más incluyente, como reza el lema de la estrategia.

En el acto celebrado en las instalaciones de la Secretaría de Gobernación, detalló que la Agenda muestra la expectativa para abrir oportunidades para alcanzar un desarrollo incluyente, equilibrado y sensible hacia el futuro, así como la necesidad, pues de no adoptar esa ruta es posible que pongamos en riesgo a la humanidad misma.

Sostuvo que la agenda y sus objetivos, engranan a la perfección con las grandes aspiraciones establecidas por el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, como también con los ideales que ostentan representantes gubernamentales e institucionales en toda la geografía política del país.

En su mensaje de bienvenida, la titular de la Secretaría de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, abordó la importancia de la Agenda 2030 para lograr un México más seguro, transparente y con justicia.

Calificó a la estrategia como amplia e incluyente, para hacer de la prosperidad compartida una realidad.



"3° Aniversario"

"Damos gracias a Dios por haberte conocido, siempre estarás vivo en nuestros corazones. La brisa en la mañana que toca nuestros rostros son tus caricias. Descansa en el reino de Dios celestial"

Manuel Pacheco Aguilar

Gracias por acompañarnos en los buenos y malos momentos, queremos recordar a nuestro querido esposo y padre en una misa en su memoria, la cual se realizara en la Iglesia Sangre de Cristo, a las 19:00 horas.

Familia Pacheco Ruelas

Colima, Col., 27 de febrero de 2020.

ASEGURA GOBIERNO FEDERAL

El viernes, recurso para Emsad

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

La notificación del estatus de la Cuenta por Liquidar Certificada (CLC) fue recibida ayer en la Dirección de Subsidios y Presupuestos de Planteles de la Subsecretaría de Educación Media Superior, de la Secretaría de Educación (SE).

Mediante boletín de prensa, se dio a conocer que en la notificación se informa que el recurso para el pago a docentes de Emsad está programado para ser radicado a la entidad el próximo viernes 28 de febrero.

La SE señaló que luego de más de 20 días de que envió el Convenio a la Subsecretaría de Educación Media Superior, con la revisión jurídica y con las firmas correspondien-

Así como después de las gestiones realizadas por el titular de la SE, Jaime Flores Merlo ante el secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán y el subsecretario de Educación Media Superior, Juan Pablo Arroyo Ortiz, se ha agilizado la radicación de recursos federales para los Subsistemas de Media Superior.

Cabe señalar que, de acuerdo a los lineamientos de los Convenios y los Anexos de Ejecución, es necesario para el pago a las y los docentes, que el Gobierno Federal deposite en la cuenta correspondiente el 50 por ciento de los recursos para los subsistemas Emsad y TBC.

UNIVERSIDAD DE COLIMA

El Gobierno del Estado aportará la misma cantidad, siendo que este estuvo listo con los recursos, solo a la espera de la respuesta de la Federación.

La SE aclara que con el cumplimiento del pago del Gobierno Federal se resuelve la problemática y se demuestra que no fue responsabilidad del Gobierno del Estado, sino que se generó por la tardanza del Gobierno Federal, primero en el envío de convenios y posteriormente, en la radicación del recurso.

Luego de que el recurso llegue al Gobierno del Estado, de acuerdo a la normativa, tiene 5 días como máximo para transferirlo a la SE y de inmediato se haga lo conducente a las cuentas de las y los maestros.

Se preparan restauranteros para no usar plástico y unicel

Hugo RAMÍREZ PULIDO

El sector restaurantero del estado se está preparando para retirar el uso de bolsas de plástico y productos de unicel, que se tiene como fecha límite en septiembre de este año, según el decreto que contiene la Ley de Residuos Sólidos aprobado por el Congreso del Estado.

El presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados (Canirac), Felipe de Jesús Santana Linares, explicó que se están buscando a los mejores proveedores.

Traemos gente en Monterrey, Ensenada y Querétaro, andamos buscando carne, marisco y proveedores de plástico ahorita que se viene el tema de la regulación del desechable, estamos prepa-

rándonos", expuso.

Destacó que el sector restaurantero tiene poco más de un año combatiendo la práctica del uso de bolsas de plástico y productos de unicel, ya que siempre se ha buscado ser responsable con el medio ambiente.

en la siguiente:

Administración.

como proceda.

5.-Asuntos Generales.

2.- Nombramiento de Comisario.

otorgamiento de poderes a diversas personas.



Foto Coordinación de Prensa de Gobierno del Estado

COLECTA

Para apoyar a más de 40 personas, entre niñas, niños y adultos, del Instituto Down de Colima, personal del Patronato DIF v Voluntariado Estatal se sumó a la campaña "Kilómetro del peso", informó la presidenta, Margarita Moreno González.

Entrega UdeC 319 títulos y cédulas profesionales

Carlos GARCÍA LEMUS

La Universidad de Colima entregó 319 títulos y cédulas profesionales en ceremonia celebrada en el Teatro a Universitario "Coronel Pedro Torres Ortiz".

Del total de títulos entregados, 26 corresponden a Posgrado: siete de especialidad, 15 de maestría y cuatro de doctorado, y los 293 restantes pertenecen a Licenciaturas.

Mediante boletín de pren-

sa, se informó que el rector José Eduardo Hernández Nava señaló que este evento simboliza el fin de la etapa estudiantil y el comienzo de la etapa profesional.

Por ello, "quiero dejar constancia de mi agradecimiento a las familias de quienes hoy reciben su título, por la confianza que han puesto en la Universidad, y expresarles mi reconocimiento, porque sin su apoyo, el tránsito universitario de estos estudiantes hubiera sido más difícil.

José Manuel Romero Coello se dijo presente en el PRI estatal, pues el líder priista, Enrique Rojas, lo considera candidateable de ese partido.

"Estoy presente en el partido, la verdad valoro mucho que se considere a José Manuel Romero como opción para encabezar la candidatura al Gobierno del Estado, no es una decisión fácil", dijo.

No rechazó algún interés por estar en la contienda del siguiente año y admitió que el PRI es su partido, el cual le ha dado la oportunidad de los distintos cargos que ha ocupado.

Se comprometió con los tica y sus aspiraciones.

Agrada a Romero que Rojas lo considere **Hugo VELÁZQUEZ**

medios de comunicación a que en los siguientes días se sentaría a platicar sobre polí-



PROGRAMA INSTITUCIONAL DE CALIDAD DE VIDA

COORDINACIÓN GENERAL DE EXTENSIÓN // DIRECCIÓN GENERAL DE DIFUSIÓN CULTURAL

TEL 31 6 11 77 WWW.UCOL.MX/ARTEYCULTURA 🖪 DIFUSIÓN CULTURAL UDEC 📮 @CULTURAUC

Para asistir a la asamblea, los accionistas deberán estar inscritos como tales en el registro que lleva la sociedad. Los accionistas podrán hacerse representar en la asamblea, por apoderados mediante carta poder simple, así como copia de su credencial del INE o pasaporte

CONVOCATORIA

Auto Servicios Costeño, S.A. de C.V.

El Consejo de Administración de Auto Servicios Costeño, S.A. de C.V,

representada por la que suscribe Patricia Guillermina Moreno Wonchee, en su carácter de Vicepresidente del Consejo, y con

fundamento en lo señalado en el artículo décimo octavo de los estatutos sociales, convoca a los accionistas de dicha sociedad, a celebrar una Asamblea General Extraordinaria de accionistas que tendrá lugar a las 11:00 horas del día viernes 6 de Marzo de 2020, en

las oficinas de la sociedad, ubicadas en Boulevard Carlos de la Madrid Béjar # 1043, colonia El Tecolote, Código Postal 28090 de la ciudad de Colima, Colima, con la finalidad de desahogar los asuntos contenidos

ORDEN DEL DÍA

1.- Nombramiento o en su caso ratificación, del Consejo de

3.- Proposición, discusión, ratificación, revocación y en su caso

4.- Designación de delegados que den cumplimiento a las

resoluciones tomadas en la asamblea y en su caso, formalicen

Ciudad de Colima, a 26 de Febrero de 2020.

PATRICIA GUILLERMINA MORENO WONCHEE VICEPRESIDENTE DEL CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN

OPINIÓN



El Plan Maestro de La Campana regulará, además de las actividades académicas, cien-tíficas, culturales y etnobioló-gicas, la práctica deportiva y la convivencia familiar.

MARIO CÁRDENAS DELGADO

En el Congreso, los Diputados que tiene el albiazul se han desempeñado como porristas del PRI y de Morena, contrario a la postura de oposición de su dirigencia nacional.

PEDRO CASTILLO VALDEZ

MARIO CÁRDENAS DELGADO



Apuntes Gobierno-Conacyt, proyectos viables

la administración de José Ignacio Peralta Sánchez le restan 20 meses, lapso en que el titular del Ejecutivo estatal debe tratar de concretar los proyectos factibles y dejar para otro gobierno los que, por escasez de recursos, falta de tiempo o por la situación política actual, no lo son, aun cuando sean necesarios. Con el pragmatismo que le da su formación de economista, el Mandatario debe discriminar los segundos.

En el paquete de los viables están los que acordó el martes anterior con la científica ecologista Elena Álvarez-Buylla Reces, directora General del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), que se desarrollarán en el Parque Ecológico La Campana: el primer Centro Público de Investigación, un jardín etnobiológico y el Plan Maestro La Campana, los tres relevantes por sus fines y sobre todo con respaldo del Consejo.

De acuerdo con lo que informa la página del Conacyt, hay en el país 26 Centros Públicos de Investigación, que comparten cuatro ejes de acción: realización de actividades de investigación, formación de recursos humanos altamente especializados, principalmente a través de programas de posgrado; transferencia de conocimientos para promover la modernización y mejora de sectores productivos, públicos y sociales, y la difusión de la información técnica y científica derivada de las investigaciones.

Esto explica la importancia de que Colima cuente con una institución de tal naturaleza, que contaría con financiamiento del Fondo para el Desarrollo de Recursos Humanos (FIDERH), administrado por el Banco de México y sectorizado en Conacyt, porque abriría un abanico de posibilidades para la colaboración interdisciplinar, sobre todo en los campos de la ciencia, la tecnología y la innovación, e incidiría en el aumento de los niveles de productividad y competitividad. Por las características del Centro será pertinente que se involucre a la Universidad y el Tecnológico de Colima, ya que ambas instituciones realizan investigación de buen

El jardín etnobiológico, cuyas principales funciones son el cuidado de la flora, con énfasis en las plantas nativas y sus usos tradicionales, la fauna y el entorno ecológico; la conservación y enriquecimiento de la riqueza biocultural, y la difusión, acceso e intercambio del conocimiento, entre otras igual de importantes, como también lo es que contaría con recursos federales para su diseño, instalación y operación, por lo que es un proyecto factible que espero cristalice en la administración

Para estas dos iniciativas resulta fundamental la institución del Plan Maestro de La Campana, que regulará, además de las actividades académicas, científicas, culturales y etnobiológicas, la práctica deportiva y la convivencia social y familiar, así que se trata de un instrumento indispensable que el Gobernador empuja y la titular del Conacyt ve con simpatía. De lo expuesto concluyo que la reunión que sostuvieron el titular del Ejecutivo estatal y la funcionaria federal fue productiva y sus resultados se verán en el corto y mediano plazo.

PROYECTOS INVIABLES

No puedo decir lo mismo de otros provectos guajiros, como los bosquejos que se tienen para los terrenos de la ex Zona Militar, que no acaban de aterrizar por falta de acuerdos, de voluntad y sobre todo de recursos. Ante tal panorama sería positivo que Peralta, en coordinación con el Consejo Consultivo que se integró para definir el destino del predio, presentaran a la doctora Álvarez-Buylla un proyecto semejante al de La Campana, que incluyera, para iniciar, el desalojo de las dependencias estatales y organismos que se han metido como la humedad, y la creación de otro centro etnobiológico en el que se privilegie el estudio, la investigación, la difusión de la cultura, la práctica del deporte y la convivencia familiar. Es propuesta.

Otro proyecto a mi juicio es utópico, también por falta de recursos y de apoyo por parte del gobierno de la Cuarta Transformación, no por su indudable necesidad, es el de la construcción del libramiento ferroviario para sacar al tren de la zona conurbada; el propio secretario de Desarrollo Urbano, Jesús Sánchez Romo, lo reconoció al declarar que está en etapa de prefactibilidad, o sea, que ni siquiera se ha definido su pertinencia y mucho menos cuándo estaría listo el proyecto ejecutivo, a lo más que se atrevió fue a manifestar su aspiración de que inicie durante la administración de Nacho Peralta, lo que está en chino, es más, apuesto pesos contra tostones a que no iniciará, a menos que Indira Vizcaíno Silva, delegada estatal de Programas para el Desarrollo de Colima, tenga otros datos.

En recuerdo de Gustavo. El lunes anterior se cumplieron 15 años del accidente aéreo en que perdieron la vida el gobernador Gustavo Alberto Vázquez Montes y seis personas más. Quienes lo conocimos, tratamos y estimamos sabemos que fue un hombre alegre, cantador, dicharachero, carismático, optimista, sencillo, respetuoso, visionario, audaz, leal, honesto y con vocación política, entre otras cualidades.

Lo evoco con gratitud, afecto, respeto y nostalgia, por los buenos momentos que tuve la oportunidad de compartir con él. Hasta siempre, amigo.

apuntesmario@hotmail.com

Editorial Aumento al transporte

OS concesionarios del transporte urbano en la entidad buscarán que las autoridades locales les autoricen un incremento a la tarifa del pasaje, según lo declaró el presidente de la Federación de Transporte Urbano y Suburbano en Colima, Zenén Campos Beas.

Mencionó el transportista que con esa intención, una empresa particular ya realiza un estudio sobre la tarifa, mismo que será presentado al Consejo Consultivo del Transporte, para que ahí se tomen las decisiones sobre un posible aumento en el costo del pasaje.

El último aumento a la tarifa del transporte se registró en 2017; en esa fecha, los concesionarios se comprometieron a realizar una serie de mejoras en sus unidades y en general, al servicio que le prestan a la población; sin embargo, no cumplieron.

Son muchas las quejas de los usuarios por el mal estado en que se encuentran los camiones, el mal trato por parte de los operadores, el incumplimiento en el horario de las rutas y otros aspectos que convierten al transporte urbano en un servicio de mala calidad.

Además, un incremento en el costo del pasaje representará otro golpe a la economía de las familias, ya de por sí afectada por otros aumentos en artículos y servicios de uso cotidiano, como el gas doméstico, la gasolina y la energía eléctrica.

Por otro lado, es cierto que los

transportistas han tenido que absorber el subsidio del 50 por ciento a los estudiantes de todos los niveles, autorizado por el Congreso del Estado para que se aplique a partir de este ciclo escolar. Tal descuento representa una merma evidente en los ingresos de los concesionarios.

De esa forma, el Consejo Consultivo del Transporte deberá buscar una alternativa equilibrada, que no lesione económicamente a los usuarios, pero que también atienda las demandas de los concesionarios, para que puedan renovar el parque vehicular.

Ante la falta de capitalización, los permisionarios podrían verse en problemas para prestar adecuadamente el servicio.



Vestigios del sexenio anterior

ÓPEZ Obrador tiene poco más de un año como presidente de México. Han sido meses muy intensos que han mantenido la atención de los observadores ocupada en asuntos de actualidad. Extrañamente, me queda la sensación de que el sexenio de Peña Nieto terminó hace años y esa particular mezcla de corrupción, violencia y humor involuntario forma parte de otra época, un tiempo histórico al que nadie quiere volver (más que ellos), pero que, necesariamente, tenemos que analizar. No es esto un intento de un balance del tragicómico sexenio anterior, sino una toma de conciencia de que el intenso ritmo impuesto por López Obrador ha hecho olvidar, hasta cierto punto, que hasta hace poco existía Peña Nieto, con su superior Videgaray. De no ser por Emilio Lozoya, poco se discutiría actualmente sobre el peñanietismo, más allá del evidente hartazgo generalizado en relación con la corrupción.

En un ejercicio superficial de arqueología política (como si los vestigios de la corrupción tuvieran que buscarse bajo tierra), el caso Lozoya es el único que apunta hacia un posible maxiproceso que involucre personajes importantes. Recientemente se ventiló también el caso de Osorio Chong y su relación con una filial de Odebrecht. Una vez más, las investigaciones periodísticas sustituyen la inacción de las instituciones encargadas de combatir la corrupción. Nosotros, los arqueólogos aficionados, nos preguntamos por los políticos de la era pasada: Rosario Robles, Ruíz Esparza,

Romero Deschamps y una multiplicidad de subespecies conocidas como gobernadores que, celosos de su territorialidad, implantaron su dominio poco transparente en amplias

Desde esta perspectiva, parece cobrar sentido la propuesta de López Obrador de no hacer leña del árbol caído, de no pelearse con los muertos. La agenda de los problemas por resolver, heredados de la era anterior, es demasiado demandante como para centrarse en unos cuantos especímenes. Es aquí cuando encontramos otra especie de vestigios del sexenio anterior, tan enterrada como la antigua facción gobernante: los partidos tradicionales de la oposición, el PAN y el PRD, principalmente. Territorialmente han sido desplazados de muchas de sus antiguas posesiones en las gubernaturas del país y en los legislativos federal y estatales. Ideológicamente también han sido desterrados, aunque en menor medida. El PRD perdió cualquier oportunidad de extenderse hacia la izquierda del espectro político y, en un pragmatismo desesperado, no puede hacer otra cosa que aliarse con el ultracatólico PAN, que, dicho sea de paso, tiene que competir ahora con el discurso con tufo religioso del Presidente de la República.

En esta nueva era, el conflicto más genuino e interesante es el de parte de la sociedad civil organizada contra un Presidente que desconfía de dicho tipo de organización y lo relaciona de inmediato con una especie de infiltración de la mafia del poder en tales organizaciones. De repente, un fenómeno mundial, tal vez el más importante de lo que va del Siglo 21, el feminismo, se convierte en un movimiento reaccionario, clasista, entre otros disparates que los morenistas fanáticos atribuyen a las protestas de las mujeres

Porfirio Muñoz Ledo también destaca como una figura legítima de la evidente tensión entre morenistas oportunistas y/o fanáticos y la inteligencia de un viejo político que se pronuncia por el respeto a los migrantes. Lamentablemente es difícil darle la razón a Muñoz Ledo, puesto que, para el interés nacional, el asunto comercial está muy de la jerarquía en los intereses del actual gobierno.

En fin, los principales conflictos ya no son entre partidos, sino entre facciones internas y entre el gobierno y sus fanáticos, por un lado, y parte la sociedad civil organizada legítimamente, por otro.





Indicador político Embajador Landau

L embajador estadounidense de Donald Trump en México, Christopher Landau, ha decidido archivar en su escritorio las sonrisas y sus paseos turísticos entre chalupas y tacos, para comenzar a organizar un operativo de intervención en México en temas de seguridad.

Dos datos deben registrarse en medio de los debates agobiantes sobre el asunto de feminicidios-feminismo: sus reuniones con organismos empresariales mexicanos saltándose los protocolos diplomáticos y sus palabras agresivas y regañonas en una reunión con el secretario mexicano de Seguridad y Protección Ciudadana.

Con el canciller Marcelo Ebrard Casaubón alejado de su oficina con permiso especial para viajar a París y el responsable del Tratado Comercial 2.0 a cargo de los asuntos delicados de seguridad nacional con Washington, la relación estratégica de Estados Unidos con México ha sido tomada por el embajador Landau sin respetar las reglas diplomáticas. Al contrario, Landau parece haber asumido el cargo de representante especial en México de la comunidad de los servicios militares, de inteligencia y seguridad nacional de la Casa Blanca.

Los pasos del embajador Landau siguen con exactitud las huellas dejadas por el embajador de Reagan en México, el actor de origen mexicano John Gavin, quien utilizó el secuestro y asesinato del agente de la DEA, Enrique Camarena Salazar, en febrero de 1985 para manejar una vasta operación de presiones políticas, diplomáticas y legislativas contra México. Y si el objetivo central fue señalar la complicidad de oficinas mexicanas de seguridad con el cártel de Caro Quintero, aprovechó el viaje para obligar a la Federal de Seguridad mexicana a deslindarse del Stasi de Alemania comunista y entregarse por completo a la CIA. En términos funcionales, el verdadero jefe de la estación de la CIA en México fue Gavin. José Antonio Zorrilla Pérez renunció a la DFS no por el caso Buendía, sino por haber expulsado a la CIA de esa oficina de seguridad política del Estado.

De nueva cuenta, ahora mismo la embajada estadouniden-

se en México se salta protocolos diplomáticos. Y como en 1985 lo hizo el embajador Gavin, hoy Landau se centra en temas de seguridad nacional. La Reunión Binacional de Planeación v Seguridad Fronteriza México-EU ha sido aprovechada por Landau para culpar de todo a México, a pesar de que México ha señalado la corresponsabilidad en la crisis de seguridad por el tráfico de armas de EU a México, proveniente de cuerpos militares estadounidenses, la complicidad de funcionarios fronterizos y sobre todo por la demanda de drogas de los más de 30 millones de adictos en los EU.

Los comportamientos regañones del embajador Landau forman parte del papel que el presidente Donald Trump le ha asignado a México en su campaña para la reelección presidencial. Además del muro, Trump está atizando el pánico del electorado estadounidense ya no sólo con los migrantes sin permisos legales para permanecer dentro de EU, sino destacado la violencia de esos ilegales contra ciudadanos estadounidenses.

A pesar de que la producción, tráfico y violencia por parte de los cárteles mexicanos está determinada por la demanda de droga por consumidores estadounidenses, el gobierno de EU ha usado a las bandas mexicanas como pretexto para irse metiendo en las estructuras de seguridad mexicana y para determinar el contenido de los programas de seguridad. El embajador Landau ha comenzado a azuzar el pánico entre estadounidenses de ambos lados de la frontera señalando que están inseguros en México y que urge mayor participación fisica de fuerzas de seguridad estadounidenses en México, una variante del modelo de la colombianización.

Sin embargo, el problema de EU en efecto son los cárteles, pero no tanto en la producción, tráfico y violencia en México, sino el hecho de que esos cárteles mexicanos ya están dentro de EU y controlan la recepción, tráfico y venta al menudeo de droga mexicana en más de 3 mil ciudades estadounidenses. Es decir, los cárteles mexicanos son la principal estructura criminal e ilegal en EU, sin que las autoridades locales y federales estadounidenses hagan algo para desmantelarlos o aplastarlos. Lo que queda por indagar en este punto es la posibilidad de que las autoridades estadounidenses toleren a los cárteles mexicanos en EU, porque serían la única manera de hacer fluir la droga al menudeo entre los consumidores, sobre todo los de las minorías raciales cuya violencia se basa en el nivel de acceso a las drogas.

Estados Unidos no quiere bajar el tráfico de drogas en su territorio, sino que sólo busca administrarlo. El consumo de drogas es un mecanismo de control social de minorías sin futuro viable.

Política para dummies: La política es el arte de discutir el sexo de los ángeles.

> indicadorpoliticomx@gmail.com @carlosramirezh



Razones

Divisiones internas y programa energético

L Gobierno Federal está pasando sus días más difíciles desde el inicio de la administración López Obrador: los temas de seguridad, feminicidio, violencia de género y la crisis del sector salud, un panorama económico que sigue estando sombrío a pesar de la aprobación del nuevo Tratado Comercial de América del Norte, siguen siendo amenazas que el gobierno no termina de resolver.

Todo eso aderezado con una polarización impuesta desde el propio gobierno y que inevitablemente ha tenido una respuesta similar desde distintos sectores sociales y políticos. En un país como el nuestro se puede ganar desde la polarización, pero no se puede gobernar a partir de ella.

Porque con la polarización ocurre otra cosa: también se filtra entre los de adentro. Y si existe una división que se ahonda entre los partidarios del presidente López Obrador

y sus adversarios (que cada vez deja menos espacios para los grises), también esa lógica ha contagiado a los integrantes del propio equipo gubernamental.

El presidente López Obrador no es un hombre de partidos, sino de movimientos, y ese movimiento lo ha dicho de una u otra forma mil veces, gira en torno a las lealtades hacia el propio líder. Lo que sucede es que en ese marco de lealtades cabe todo y conviven en Morena y en el gobierno, personajes y corrientes con puntos de vista absolutamente divergentes que, además, reciben en ocasiones el apoyo presidencial y en otros la crítica y distancia. Pero en esos tránsitos no existe una lógica, una coherencia: los regañados de hoy pueden ser los respaldados de mañana y vice-

Lo que ocurre día con día con Morena, donde ni siquiera sabemos quién encabeza el partido en el poder, es una demostración de ello, pero en el equipo de gobierno el conflicto no es menor. Y ninguna divergencia es más delicada que la que existe en el tema energético.

La economía el año pasado decreció un 0.1 por ciento y en este 2020 es casi imposible que alcance la tasa que se propone desde Hacienda, de 2 por ciento. Muchos creen que en agosto podríamos estar ya en recesión, sobre todo si la pandemia del coronavirus sigue extendiéndose y llega a nuestra región. Todos los miembros serios del Gabinete saben que para retomar la vía del crecimiento se requiere de inversión privada, y ella demanda confianza y tiene un ámbito que para la iniciativa privada (y para la propia lógica del T-MEC y la integración regional) es clave: la energía.

Desde noviembre se viene postergando semana a semana, mes a mes, la presentación del programa de infraestructura energética, que ahora se asegura que se dará a conocer en las próximas horas. No se trata sólo de identificar proyectos de inversión y ofrecerlos a la iniciativa privada, sino de hacer transparentes las reglas y las posibilidades de

inversión, dentro y fuera de esos paquetes.

Ese programa ha sido objeto de interminables negociaciones internas en el gobierno: el Presidente ha anunciado la creación de un gabinete de inversiones que encabeza Alfonso Romo, pero sus esfuerzos chocan con personajes como la secretaria de Energía, Rocío Nahle y el director de la CFE, Manuel Bartlett, que tienen una visión completamente diferente del futuro del sector energético, basado en las inversiones públicas y el desarrollo de las empresas estatales, con el capital privado como un simple subordinado, contratado para proyectos específicos: lo mismo que tuvimos antes de la Reforma Energética, que para esos personajes y sectores (y por lo menos en el discurso para el propio Presidente) es el pecado capital del neoliberalismo.

Pero si se impone esa visión, el sector energético no sólo no será el motor de la inversión y la economía, sino que se terminará convirtiendo en el lastre del sistema económico. Si Pemex sigue devorando recursos, si se sigue invirtiendo en refinerías que no pueden ni siquiera resarcir sus costos, si no se abre, si la CFE no reconoce que necesita dejar trabajar al sector privado, apostar al gas, si no acepta que las energías renovables son el futuro del sector (y ellas se deben desarrollar con capital privado), será el sector energético el que terminará hundiendo la economía.

No es algo nuevo, ya lo vimos a fines de los años 70 y principios de los 80 con el gobierno de López Portillo, de cuya política energética parecen estar abrevando esos sectores del Gobierno Federal. Una "gran Pemex, una gran CFE" que fosilizaron, endeudaron y llevaron al derrumbe la economía nacional.

Hay muchos otros ámbitos de profundas e insalvables divisiones dentro del Gobierno Federal, pero de acuerdo a cómo se vaya a definir esta profunda contradicción en el ámbito energético, se sentará el precedente sobre cómo se saldarán las demás.



Oráculo político La apuesta del PAN

N 2015, el PAN en Colima se había convertido en la primera fuerza política del estado, pero bastaron sólo 3 años para que en el pasado proceso electoral 2018 fuera casi borrado de la escena política, por lo que la esperanza del panismo para este proceso que se avecina en 2021, radica no sólo en subsistir como una opción política de gobierno para los colimenses, sino que la apuesta está en hacer una alianza entorno a la figura del ex panista, hoy alcalde de la capital, Leoncio Morán.

Los diversos partidos y grupos políticos en el estado ya han empezado a entretejer sus alianzas y estrategias para el proceso electoral del próximo año, mientras que a nivel nacional Morena, PT y Verde Ecologista se encuentran en el jaloneo de cómo organizarse en su alianza tripartita para repartirse las candidaturas en el país; en el caso del PAN el escenario luce más complejo en aquellos estados donde no son gobierno, como es el caso de Colima.

De haber estado gobernando hace 3 años los cuatro municipios más grandes de nuestro estado: Tecomán, Colima, Villa de Álvarez y Manzanillo, el PAN hoy sólo gobierna Cuauhtémoc y Comala, Presidentes Municipales que ya tienen un pie fuera de dicho partido ante la afrenta que significa para su desempeño como Alcaldes, pertenecer a un partido político que no sólo no hace nada por apoyarlos, sino que los hostiga para incorporar en sus nóminas a personajes nada gratos y con historiales negros.

Mientras que en el Congreso local los tres Diputados que tiene el albiazul se han desempeñado como porristas de las iniciativas del PRI y de Morena, contrario a la postura de oposición que ha venido marcando su dirigencia nacional.

Sumado a ello, la dirigencia estatal en manos de Alejandro García, un inexperto personaje servil a los intereses del legislador federal Jorge Luis Preciado, quien ya tiene en sus planes vender el edificio que alberga las oficinas estatales para poder solventar la crisis financiera que atraviesa el partido, ante los derroches y desvíos de recursos que ha significado el hecho que las finanzas del PAN estén siendo manejadas por la #LadyWalmart.

El dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, ya está en alerta ante esta situación que acontece en nuestro estado, por lo que se ha dado a la tarea de establecer los vínculos con su homólogo de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, con la intención de hacer una alianza nacional como sucedió en 2018, bajo la premisa de ponderar los pesos específicos que tiene cada partido en los estados de la República; por lo tanto, para el PAN, Colima es un estado que terminarán negociando a favor de Movimiento Ciudadano y por ende sería el alcalde de la capital, Leoncio Morán, quien tendría la batuta de establecer los mecanismos de dicha alianza.

Ante este escenario, diversos liderazgos panistas en nuestro estado han tenido acercamientos con Locho, quien les ha ofrecido las puertas abiertas de su partido, aunque con el escepticismo de lo que significaría el costo político de tener una alianza, no con las siglas del PAN, sino con algunos personajes funestos representativos como lo es el diputado federal Jorge Luis Preciado, quien ha venido en los últimos días emprendiendo una campaña falsa de ungirse como el candidato de este partido al gobierno estatal, siendo que no tiene ni el consenso del panismo colimense, ni el respaldo de la dirigencia nacional.

El PAN apostará en Colima en ir a una alianza con Movimiento Ciudadano, ya que es su mejor opción para ser competitivo en el próximo proceso electoral, de no lograrse el cometido e ir solo a la contienda, sus expectativas ya no serán de competencia, sino de subsistencia. ¡Despierta, Colima!

CLARABOYAS

1.- Pagados En una reunión que tuvo el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, en Palacio Nacional con personajes afines a su proyecto político, sentenció que los superdelegados de los estados no son ni serán sus candidatos en automático en 2021, ya que según el Mandatario, ellos con el puesto que ahora desempeñan ya están políticamente pagados.

iHasta la próxima!

Facebook: Pedro FiFi Castillo Twitter: @politicooraculo









Maldonado dice Nómada

A historia de nuestra familia empezó con el desarraigo. No es tan complicado, nací en la Ciudad de México, en la colonia Santa María la Rivera; a los 8 años migramos a Mérida, por cuestiones de trabajo de mi padre... en ese momento empezó la peregrinación que llevó a la familia a Orizaba, Puebla, Guadalajara, Cuernavaca, Cancún... También, nos fuimos diseminando, conforme el proceso avanzaba. Yo me quedé en Colima. Anhelaba tener raíces profundas en este terruño y lo conseguí. Cuatro décadas después sigo aquí, orgulloso de los sopitos, del pozole seco, la tuba y el bate, y aquí estaré esperando la muerte.

Pero no todos fuimos del mismo parecer. Javier, el más joven de los hermanos, siguió la procesión a Autlán, Coyoacán, Playa del Carmen, Mérida, Guadalajara y quién sabe qué otros lugares pierda yo de vista entre tantos cambios y tan poca memoria. Hace 4, tal vez 5 años, se estableció en Manzanillo, en lo que parecía ser el final de esa larguísima trayectoria. Pero no fue así. No hay espíritu viajero que acepte la jaula de la permanencia. Así es que en su espíritu persistía el deseo del cambio, de los nuevos horizontes y nuevas rutas.

La condición de viajero compulsivo subsistió y así viajó a China, a Cuba y a Alaska, incubando la idea de vivir para viajar. De hecho, tengo la impresión de que él ya lo había dicho desde mucho antes: "A los 50 años me jubilo y Gris y yo nos dedicaremos a darle la vuelta al mundo". Y, aunque no fue a los 50 años exactos, lo cumplió

En alguna fecha del año pasado, llegué a Manzanillo y me enteré de que había comprado una camioneta Peugeot Manager y que la adaptaría para usarla como casa rodante y emprender el viaje. El diseño era muy simple e ingenioso: en los 15 metros cúbicos de capacidad de carga tendría espacio para la cama, el baño, una cocineta con mesa, una banca que disimulaba un pequeño espacio de almacenamiento y una bodega (o cajuela). Además le instalaría equipo de clima artificial, aislante térmico y, de ser posible, hasta celdas solares. En los costados, el mapa de ruta, conforme ésta se vaya cumpliendo y hasta atrás un mensaje que haga saber a los conductores que hay un manzanillense dispuesto a

acabar con una camioneta diésel en un solo viaje.

Hace 4 ó 5 meses salió de Manzanillo y ya hemos estado al tanto de su ruta por todo Canadá, Seattle, California, Arizona y ahora nos llegan noticias recientes de que anda por Tampa, en Florida. Regresó en enero a Colima apenas un par de días, porque operaron a su suegro y –obviamente– el hombre propone, pero la mujer dispone.

Pero el viaje no para ahí, conforme a los planes conversados, supongo que después de recorrer el Medio Oeste y el Mississippi, bajará al sur, a nuestra patria pero por el Golfo, hasta salir a Centroamérica. Al terminar este tramo, las cosas se complican, ¿por dónde empezar, por el lado de Chile o de Brasil y Argentina? Como quiera que sea, de ahí fletará la camioneta en un barco, para alcanzarla en Europa.

Europa será recorrida meticulosamente para entrar después a Medio Oriente y a Asia. Si sus planes se cumplen meticulosamente, el viaje puede durar entre 3 y 5 años. Habrán recorrido 100 ó 120 mil kilómetros y eso sin que se les ocurra –aprovechando que ya están cerca– visitar África, hasta llegar a Sudáfrica, o brincar el charco para recorrer también Australia.

Después de todo, nada los detiene, están a bordo y dispuestos a sufrir las incomodidades que el viaje pudiera tener a cambio de conocer de cabo a rabo el mundo. Es la tradición de Magallanes, de Vasco Núñez de Balboa, de Marco Polo y de tantos otros exploradores y navegantes que han hecho del planeta entero su morada.

Aunque ha documentado un poco su viaje en Instagram (*TripDonJavi*), la verdad es que está más enfocado a disfrutar la experiencia que a narrarla. Aun así, creo que sería excelente si se tomara el tiempo para que nosotros, los sedentarios, compartiéramos el camino con Griselda y con él, en esta aventura que da miedo, pero –sin duda– se antoja.

carlos.maldonado.v@hotmail.com

JUEVES POLÍTICO

EL EQUIPO

Revisiones especiales

OS Diputados locales aprobaron auditorías especiales a los procesos de compra de los terrenos de La Campana y la ex 20ª Zona Militar por parte del gobierno de José Ignacio Peralta Sánchez, no obstante que esas transacciones ya habían sido fiscalizadas y aprobadas por el Congreso del Estado.

Se considera normal, hasta cierto punto, que los Diputados de oposición estén en contra de todo lo que hace el Gobernador, pero que los Legisladores priistas también se opongan, es una deslealtad al Mandatario, a la administración estatal y a su propio partido, el Revolucionario Institucional.

La semana pasada, los Legisladores aprobaron las cuentas públicas de 2018, sin embargo, pidieron al Órgano Superior de Auditoría y Fiscalización Gubernamental (Osafig) una revisión especial al crédito de 410 millones de pesos que contrató el gobierno de Peralta Sánchez para la compra de los terrenos de la ex 20ª Zona Militar, así como a la adquisición del predio La Campana.

Las compras de ambos inmuebles están revisadas y calificadas por los propios Diputados, además de que el Gobernador, en noviembre de 2018 acudió al Pleno del Congreso para explicar a los Legisladores de forma detallada y transparente todo el proceso que se siguió en esas transacciones y, además, subió a internet toda esta información, la cual está disponible para que cualquier ciudadano la consulte.

Sin embargo, los Diputados estatales piden una nueva revisión especial, lo cual se interpreta como ganas de molestar y machar la imagen de quien consideran su contrincante político. Con esa petición al Osafig, quizá no se dan cuenta que también están poniendo en entredicho al general Salvador Cienfuegos, ex titular de la Secretaría de la Defensa Nacional.

Aun cuando el Osafig no encuentre nada nuevo en la revisión que haga a ambos expedientes, como seguramente ocurrirá, los Legisladores pusieron una tacha, aunque con tinta deleble. Recurren al viejo dicho: "La calumnia, cuando no mancha, tizna".

Las auditorías especiales solicitadas al Osafig fueron aprobadas por mayoría de los diputados de Morena, PT y PRI. Votaron en contra las fracciones del PVEM y del PAN. Quienes más han insistido en que se fiscalice lo que ya se revisó y aprobó, son los coordinadores de Morena y del PT, Vladimir Parra Barragán y Carlos César Farías Ramos, respectivamente.

Parra Barragán va a todas, obedeciendo las órdenes de Indira Vizcaíno Silva, delegada estatal de Programas para el Desarrollo, y del diputado plurinominal Rogelio Rueda Sánchez, coordinador de la fracción del PRI, como se ha comprobado en varias ocasiones. En el caso de Carlos César Farías, el motivo es la relación política-familiar que mantiene con su ex consuegro, el ex gobernador Mario Anguiano Moreno.

Con anterioridad, el 10 de febrero pasado, el también presidente de la Mesa Directiva del Congreso, Farías Ramos, afirmó que en esos días le fue turnado un oficio que se remitió a la Mesa Directiva, ordenado dentro de una sesión de trabajo de la Comisión de Responsabilidades, para que se le solicite al Gobierno del Estado iniciar el cobro resarcitorio a Mario Anguiano, de los 515 millones de pesos. Cumplió su trabajo el Legislador al anunciar que se debe cobrar al ex Mandatario ese monto para reintegrarlo a las arcas estatales.

Sin embargo, la petición de las revisiones especiales se da luego de que el ex gobernador Mario Anguiano tratando de echar culpas y de zafarse de la sanción que le impuso el Congreso, pidió que se revisaran las compras de La Campana y la ex 20ª Zona Militar.

Los tribunos locales, encabezados por Carlos César Farías, atendieron la solicitud de Anguiano Moreno, sin importarles que las adquisiciones ya se habían fiscalizado y aprobado. Es lamentable que ante la declaración de un sentenciado, sin presentar prueba alguna, su ex consuegro, a bote pronto pida que se investigue.

El ex Gobernador es un ciudadano sin poder público, inclusive, inhabilitado para ocupar cargos públicos a nivel estatal y municipal. Sus declaraciones evidentemente fueron para ensuciar a los demás y su ex consuegro, oficioso, de inmediato pide se investiguen las adquisiciones de los inmuebles. Muy mal se ve Farías Ramos, pues más que representante popular, se muestra como personero de Mario Anguiano.

En cuanto a la posición del gobernador Ignacio Peralta, esté o no de acuerdo, el Osafig debe cumplir la petición del Congreso de practicar esas revisiones especiales. Eso sí, los Diputados le quitarán tiempo valioso a ese organismo al solicitarle que repita el trabajo. Como ya revisó los procesos de compraventa, el personal de esa dependencia podría sacarle una copia al estudio realizado, actualizar la fecha y entregarla a los obcecados tributos

En ningún momento, Vladimir Parra y Carlos César Farías han aportado nuevos elementos que ameriten les revisiones que solicitan. Además de que los Diputados incumplieron los tiempos para la revisión de las cuentas públicas de 2018. Los tribunos violaron la ley, pues el artículo 36 de la Constitución Política del Estado de Colima establece que el proceso de fiscalización debe quedar concluido el 30 de noviembre de cada año y ellos postergaron la calificación hasta el reciente 20 de febrero de este año.

Como lo señaló el abogado constitucionalista, Roberto Chapula de la Mora: "La calificación de las cuentas públicas de 2018 fuera del tiempo establecido legalmente, puede provocar que los funcionarios señalados de presuntas irregularidades impugnen. El Congreso del Estado realizó este proceso fuera de tiempo, contraviniendo la Constitución local".

Definitivamente, los Legisladores locales están como aquel español que dijo: "Si muero en Barcelona, que me entierren en Madrid, y si muero en Madrid, que me entierren en Barcelona". "¿Por qué?", le cuestionaron, y el testarudo respondió: "Sólo por joder".

Recuperar la seguridad

ESPUÉS de 3 años de servicio en el estado como comandante de la 20ª Zona Militar, Celestino Ávila Astudillo fue ascendido a general de División y asignado comandante de la 2ª Región Militar, con sede en Baja California.

Es una distinción y reconocimiento a la buena labor desarrollada durante su carrera militar. En Colima, deja una muy buena impresión por su trabajo y permanente apoyo a la sociedad, tanto en momentos de emergencia por diversos fenómenos naturales, como en el combate a la inseguridad.

Precisamente sobre la posibilidad de que la entidad recupere los niveles de seguridad y la paz pérdida desde hace varios años, Celestino Ávila ofreció una entrevista a **Diario de Colima** en la que expresó su confianza en que el trabajo coordinado de los tres niveles de gobierno dará pronto buenos resultados en la materia.

Y que lo diga el General tiene un peso específico importante, pues en estos 3 años al frente de la 20ª Zona Militar, conoció la situación de inseguridad que se vive en Colima.

Afirmó Ávila Astudillo que a través del grupo de coordinación de las distintas corporaciones policíacas de los tres niveles de gobierno se pueden recuperar los buenos niveles de seguridad.

Hay que enfatizar que él participó primero en el marco del grupo de coordinación Colima y luego en el grupo de coordinación para la reconstrucción de la paz, al que se ha sumado la Guardia Nacional.



El abogado constitucionalista, Roberto Chapula de la Mora, expresó que la calificación de las cuentas públicas de 2018 fuera del tiempo establecido legalmente, "puede provocar que los funcionarios señalados de presuntas irregularidades impugnen. El Congreso del Estado realizó este proceso fuera de tiempo, contraviniendo la Constitución local".

Así es que a la espera de quien llegue a sustituirlo como comandante de la 20ª Zona Militar, quienes siguen en el grupo de coordinación para la reconstrucción de la paz, deben redoblar esfuerzos para dar esos resultados de los que habla Ávila Astudillo y que los colimenses exigen y merecen.

Ninguna de las administraciones del Gobierno Federal de los últimos sexenios, le ha dado la atención necesaria al incremento de la inseguridad y los niveles de violencia en Colima.

La raíz está en el puerto de Manzanillo, que se disputan los cárteles, por lo que representa para el trasiego de drogas.

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha reconocido que es ahí donde está el principal problema generador de violencia en la entidad, sin embargo, no ha ordenado ni realizado acciones para contener el crecimiento de ese flagelo.

Hace falta mayor presencia y combates de las fuerzas federales en Manzanillo y una mejor revisión de los contenedores y los camiones, dentro del recinto. Lo adecuado es que desde ahí, con tecnología de punta, se realice una revisión exhaustiva y se inhiba el trasiego de estupefacientes. Eso es lo indicado y no colocar retenes en las autopistas, que para nada sirven y sólo ocasionan molestias y pérdida de tiempo a los automovilistas. Cómo se va a lograr esa medida si el puerto no cuenta con suficientes equipos de rayos gama para revisar la carga que arriba.

También deben redoblar esfuerzos los otros dos niveles de gobierno, cada uno en el ámbito de sus responsabilidades y trabajando en coordinación, de otro modo, será difícil ganarle la batalla a la creciente inseguridad.

En cuanto al general Ávila Astudillo, seguramente seguirá dando buenos resultados, ahora con un rango de mayor jerarquía dentro del Ejército Mexicano y al frente de la 2ª Región Militar, la cual integra a cinco Zonas Militares de los estados fronterizos de Baja California, Baja California Sur y Sonora.

Quien lo sustituya, recibirá un puesto bien desempeñado desde hace ya varios años, pues hay que mencionar que en los últimos nombramientos en ese cargo, Colima ha tenido la fortuna de contar con militares de carrera leales, trabajadores y responsables que han dejado una grata impresión entre los colimenses

Hay que recordar que el general Celestino Ávila relevó, hace 3 años, al general Francisco Ortiz Valadez, quien también en su momento fue ascendido en reconocimiento a su carrera militar y tuvo que irse de Colima.

La relación entre el pueblo colimense y las fuerzas castrenses, ha sido de respeto y armonía. Hasta hace poco, la 20ª Zona Militar se encontraba muy cerca del corazón de la ciudad. Los habitantes del estado han reconocido el aporte de los militares y el apoyo en momentos trágicos provocados por terremotos o ciclones.

El comandante de la 20ª Zona Militar, Celestino Ávila Astudillo cumplió a cabalidad su encomienda e imprimió un sello de servicio y responsabilidad en su cargo. Seguramente le irá muy bien en su nueva asignatura.

Paro nacional de mujeres

A convocatoria a un paro nacional de mujeres, el próximo 9 de marzo, ha tenido una enorme repercusión en nuestro país, dado que genera una mayor conciencia en torno a la violencia de género y visibiliza la grave problemática que representan los feminicidios y otras expresiones de la desigualdad de género.

A partir del movimiento #UnDíaSinNosotras, las mujeres se hicieron escuchar en una sociedad que tradicionalmente ha permanecido indiferente a la violencia feminicida, pero sobre todo, llamaron la atención de gobernantes indolentes e incapaces de garantizar la seguridad de este sector de la población.

El paro nacional y todas sus implicaciones, son consecuencia de una situación insostenible de violencia contra las mujeres, que tuvo su culmen en los casos de Ingrid Escamilla, asesinada y desollada por su pareja; así como de la niña Fátima, también víctima de feminicidio en la Ciudad de México.

Pero esos dos hechos únicamente son ejemplo de una raíz de violencia que permea a todos los estratos sociales y que provoca, al menos 10 feminicidios cada día, además de incontables casos de violencia sexual, intrafamiliar, hostigamiento y otras expresiones de maltrato que deben enfrentar las mujeres todos los días.

Ese contexto adverso para las mujeres y escasamente atendido por los gobiernos de todos los niveles, en algún momento tenía que hacer crisis y convertirse en una protesta generalizada, sólida, incontenible, como la que estamos viviendo en estos días y que tendrá su punto máximo en el paro nacional del 9 de marzo.

El movimiento #UnDíaSinNosotras y la propuesta de un paro nacional, surgió en Veracruz, con el colectivo feminista Las Brujas del Mar, es decir, que nace de la genuina necesidad de alzar la voz, protestar y exigir una reacción de las autoridades ante la creciente violencia de género.

Por eso, resulta insensible que pretenda relacionarse esta iniciativa a grupos políticos o intereses gubernamentales, como ha pretendido hacerlo el presidente Andrés Manuel López Obrador. Al desestimar un movimiento espontáneo, el Mandatario nacional muestra poca empatía con la problemática de las mujeres

Las exigencias de las mujeres de nuestro país, así como los actos de protesta que realicen con motivo del Día Internacional de la Mujer, el próximo 8 de marzo, así como en los días siguientes, deben contar con todo el respaldo de la sociedad.

Más allá de posiciones ideológicas o simpatías partidistas, la exigencia de las mujeres, para encontrar condiciones que le permitan desarrollarse en un país seguro e igualitario, tendría que generar la más amplia unanimidad y apoyo, sin importar el bando partidista; esta emergencia es mucho más trascendente que cualquier cálculo electoral.

Además, los actos de protesta que se esperan para el 8 y 9 de marzo, son una consecuencia lógica de la inacción de las autoridades, frente a la emergencia que representa el incremento de los feminicidios, así como la saña con que se cometen.

El paro nacional de #UnDíaSinNosotras, anunciado para el 9 de marzo es una actividad inédita en nuestro país. Por la fuerza que ha tomado y los niveles de respuesta de múltiples sectores, se espera que se trate de un parteaguas en la organización social y la lucha de las mujeres por conquistar mejores condiciones de vida.

Seguramente, la ausencia de las mujeres en las actividades de la vida cotidiana se sentirá, y mucho. Lo deseable es que ese movimiento pacífico y contundente haga reaccionar al Gobierno Federal, así como a las autoridades de los estados y municipios.

Pero también, el paro nacional de mujeres debe ser una llamada de atención para la sociedad, donde se ha prohijado una cultura machista y misógina que solapa, protege y garantiza impunidad a los feminicidas.

Tenemos una oportunidad que debe traducirse en un cambio de los cánones culturales y modelos de conducta que diferencian entre géneros y otorgan privilegios a los hombres. Desde ahí estamos cometiendo errores que deben corregirse, si queremos una sociedad justa e igualitaria.

A la postre...

E los aspirantes a la gubernatura en 2021, sin duda, el colimense más destacado por su preparación académica y carrera política, es el actual coordinador de la fracción parlamentaria de Morena y presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados, Mario Delgado Carrillo.

Se trata de un joven político que ha consolidado la carrera más amplia y sólida de entre quienes buscan primero la candidatura de sus respectivos partidos y luego, la gubernatura.

Mario Delgado estudió la licenciatura en Economía en el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM). Luego, una maestría en economía, con especialización en econometría, en la Universidad de Essex, Inglaterra.

En 2011 fue nombrado *Joven Líder Global*, en el Foro Económico Mundial de Davos, Suiza.

En lo político, tiene una trayectoria consolidada, principalmente en la Ciudad de México. Fue secretario de Finanzas y de Educación en el gobierno del entonces Distrito Federal encabezado por Marcelo Ebrard.

Ha sido Senador de la República y actualmente Diputado federal, jugando un papel trascendental para los intereses del presidente Andrés Manuel López Obrador y de la llamada Cuarta Transformación.

El fin de semana pasada, en Laredo, Texas, lo distinguieron con el título *Señor Internacional 2020*, por su contribución para fortalecer los lazos de amistad y cooperación entre México y Estados Unidos. El reconocimiento fue nada más y nada menos junto con la presidenta de la Cámara de Representantes de Estados Unidos, Nancy Pelosi.

Así es que aunque les dé salpullido y comezón a políticos locales como Indira Vizcaíno Silva, Rogelio Rueda Sánchez y Vladimir Parra Barragán, por su preparación, trayectoria, capacidad y las circunstancias actuales, Mario Delgado es el mejor posicionado para llegar al máximo cargo político en la entidad.

Buen trabajo está haciendo la Universidad de Colima en la prevención y castigo a conductas inapropiadas como el acoso sexual. El rector José Eduardo Hernández Nava informó el lunes reciente que se han destituido a 14 docentes y a un trabajador, además de que se ha suspendido a tres alumnos por esa razón.

Con eso, sin querer, el Rector le puso un tapabocas al diputado morenista Vladimir Parra, quien en la reciente visita del subsecretario de Gobernación, Ricardo Peralta Saucedo, le acercó a unas jovencitas estudiantes que se quejaban de acoso en la institución, a lo que el funcionario federal les dijo que los asuntos de la Universidad se tratan y arreglan dentro de la misma.

El Tribunal de Arbitraje y Escalafón (TAE) emitió un resolutivo a favor de los trabajadores del Sindicato de Trabajadores al Servicio del Ayuntamiento, DIF y Organismos Descentralizados de Manzanillo, así como del Ayuntamiento porteño, en el que se declara que la comuna debe otorgar a la burocracia el 6 por ciento de incremento salarial, con retroactivo al 1 de enero de 2019.

Se espera que ante dicha resolución, la alcaldesa Griselda Martínez interponga un recurso legal ante la justicia federal, por lo tanto, este asunto todavía va para largo, aunque lo más lógico sería que la autoridad municipal respete los derechos laboral, sin necesidad de conflictos.

Ante el atraso en el pago de tres quincenas a los maestros del subsistema de Educación Media Superior a Distancia (Emsad) y de los telebachilleratos, es urgente que el Gobierno Federal firme los convenios con la autoridad estatal, para la radicación de los recursos correspondientes.

Los docentes que no han recibido su salario, prestan su servicio en la zona rural del estado y deberían gozar de una alta estima social, pero por el contrario, reciben un trato desigual y, por lo tanto, injusto. Es urgente que se atienda de manera inmediata su problemática.

Las expectativas que se tenían en la titular del Órgano Superior de Auditoría y Fiscalización Gubernamental (Osafig), Indira García Pérez, las ha superado con creces, pues en el tiempo que lleva al frente del organismo ya demostró que hasta ahora ha sido la mejor Auditora Superior que ha ocupado ese cargo.

Ha demostrado un trabajo pulcro, eficaz e independiente en la fiscalización de los recursos públicos. Tan sólo por lo relativo a las cuentas públicas de 2018, ya presentó 24 denuncias ante la Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción.

Es bueno que Colima cuente con funcionarios de la talla de la maestra Indira García, que desempeña un trabajo profesional, honesto y eficiente en favor de los colimenses.

Hay preocupación en México por la expansión del coronavirus (Covid-19) en el mundo, pues la enfermedad, hasta este miércoles, ya ha causado la muerte de 2 mil 715 personas en China. En Irán se reportan 19 fallecidos, mientras que ayer se dio a conocer el primer caso en América Latina, con un paciente en Brasil que recibe atención médica. Además, la Secretaría de Salud dio a conocer que analiza un nuevo caso sospechoso en la Ciudad de México. Hasta anoche, en el país no se habían confirmado casos positivos de la enfermedad y se han descartado 18 sospechosos.

Es necesario que en Colima, el Gobierno Federal y la administración estatal refuercen la vigilancia en los aeropuertos de Colima y Manzanillo y, sobre todo, en el puerto colimense, pues muchas de las embarcaciones que arriban a esa terminal marítima provienen de China y otros países asiáticos.





Bolsa y peso extienden las pérdidas

CIUDAD DE MÉXICO.-La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) sumó tres caídas consecutivas ante un mayor riesgo por la propagación del coronavirus, con lo que el S&P/BMV IPC, su principal índice perdió 0.72 por ciento, con lo que se ubicó en 42 mil 737.28 puntos.

À pesar de que el grupo bursátil abrió en verde revirtió las ganancias luego de que el Ministerio de Salud de Brasil confirmó su primer caso de coronavirus en el país. Este es el primero en América Latina.

Por su parte, el peso mexicano cerró la sesión con una depreciación de 0.76 por ciento o 14.5 centavos, cotizando alrededor de 19.22 pesos por dólar, al continuar el nerviosismo relacionado con el coronavirus y las implicaciones negativas para el crecimiento económico global.

El mercado financiero en Brasil sufrió una caída de 7 por ciento, toda vez que el Ibovespa, principal índice de ese país, cayó 7 mil 963.1 puntos a 105 mil 718.3 unidades.

Por su parte, Wall Street en Estados Unidos tuvo un cierre mixto, ya que el Dow Jones cayó 0.93 por ciento, el S&P 500 registró un descenso del 0.3 por ciento hasta los 3 mil 122 puntos, mientras que el Nasdaq cerró con un avance de 0.44 por ciento.

TIROTEO EN MILWAUKEE

Varias personas fueron asesinadas en un tiroteo al interior de la cervece-ría Molson Coors Brewing Co., informó ayer el alcalde de Milwaukee, Tom Barrett. El responsable del tiroteo fue un ex empleado al que despidieron de dicha empresa la mañana del miércoles, informaron autoridades locales.



Presentan AMLO y empresarios Padrón de Confianza Ciudadana

CIUDAD DE MÉXICO.-El Padrón Único de Fomento a la Confianza Ciudadana, con el que se busca restablecer la confianza entre gobierno y ciudadanos que tengan algún negocio o empresa, fue presentado ayer.

De acuerdo a información de Notimex, el arranque de este Padrón, cuya creación está establecida en la nueva Ley de Confianza Ciudadana, fue presentado por el presidente Andrés Manuel López Obrador y empresarios del país, durante la conferencia de prensa matutina en Palacio Nacional.

'Que el empresario, el ciudadano, el contribuyente, que no sea visto como un delincuente en potencia, sino que

se dé la confianza de que estamos viviendo una nueva etapa, que todos debemos actuar con rectitud, que le demos la espalda a la corrupción.

"Por eso es esta ley, que no haya inspectores que den pie a las 'mordidas', al 'moche', y que el dueño de una empresa se comprometa a cumplir lo que marcan los establecimientos legales y ya que mediante una manifestación no sea molestado", expresó el Presidente.

Por su parte, la Confederación Patronal de la República Mexicana dio a conocer que respalda el establecimiento de mecanismos que generen certidumbre entre ciudadanía, empresas y gobierno; la Ley de Confianza

Ciudadana deberá abonar a ello y no utilizarse como mecanismo de control político.

Asimismo, la Coparmex advirtió que la Ley de Confianza Ciudadana puede prestarse a ser utilizada como un mecanismo de control político, según informó El Heraldo de México.

Dicha ley, explica la patronal, contiene un registro propuesto por el Gobierno Federal para los ciudadanos y empresas, que sustituirá las revisiones que hacen los inspectores de las dependencias federales.

Luego, relata, habrá un sorteo, llamado "análisis estratégico", para determinar las personas elegidas que sí serán inspeccionadas.

Confirma Brasil primer caso de coronavirus

BRASILIA, BRASIL.- El ministerio de Salud de Brasil confirmó ayer el diagnóstico de coronavirus de un brasileño residente en Sao Paulo, que se convirtió en el primer caso de esta epidemia en América Latina.

El diagnóstico inicial "fue confirmado", dijo el ministro Luiz Henrique Mandetta, en una rueda de prensa en Brasilia.

El paciente, de 61 años, había regresado el 21 de febrero de la región de Lombardía, norte de Italia,

donde se ha registrado la mayoría de los casos de infección en este país europeo.

Mandetta explicó que se está identificando a las personas que mantuvieron un contacto esporádico con el paciente, así como a los familiares y contactos más próximos, para tomar medidas de prevención.

Otros 20 casos están bajo investigación en Brasil, precisó el secretario de Vigilancia Sanitaria, Wanderson Kleber de Oliveira. Más tarde.

MIKE PENCE: "ZAR DEL CORONAVIRUS"

El presidente Trump dijo que el vicepresidente Mike Pence liderará el equipo que está trabajando en los esfuerzos de coronavirus en Estados Unidos.

"Voy a poner a nuestro vicepresidente Mike Pence a cargo, y Mike trabajará con los profesionales, médicos y todos los demás que trabajan", dijo Trump, y agregó que Pence le informará directamente a él.

Pence habló brevemente después del anuncio. "No tenemos mayor prioridad que la seguridad, la salud y el bienestar del pueblo estadounidense", dijo.

BREVES

REUNIÓN

El presidente de España, Pedro Sánchez, y Joaquín Quim Torra, presidente de la generalidad catalana, presidieron aver la primera reunión constitutiva para sentar las bases del diálogo, donde además han acordado mantener reuniones mensuales.

DEMANDA

El equipo de la campaña de Donald Trump presentó una demanda contra el diario estadounidense The New York Times por presunta difamación al actual Presidente, ante la Suprema Corte de esta entidad del noreste de ese país.

RESULTADOS

La Junta Central Electoral de República Dominicana revisó ayer con delegados técnicos de los partidos políticos el sistema de cómputo electoral asistido por escaneo y la transmisión de resultados electorales que serán utilizados en los comicios municipales extraordinarios de marzo.

EFECTO COVID-19

La Bolsa de Valores de Argentina cayó 5.4 por ciento ayer como consecuencia de la caída de la bolsa de Wall Street, de Nueva York, en el contexto del temor e incertidumbre ante la propagación del coronavirus, Covid-19.

PROTECCIÓN

En Colombia operan 233 esquemas de protección para ex combatientes y miles de elementos del Ejército y la Policía protegen los Espacios Territoriales de Capacitación y Reincor-poración (ETCR), aseguró Emilio Archila, consejero presidencial para la estabilización y la consolidación.

CONDENA

La Policía Nacional de Nicaragua hostigó, agredió y reprimió a periodistas comunicadores que cubrieron las movilizaciones registradas el martes en Nicaragua contra el régimen de Daniel Ortega, lamentó la Comisión Interamericana de Derechos Humanos.





SCENARI



Aves de presa Y la fantabulosa emancipación de una Harley Quinn

ACCIÓN - B - 123 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:30 13:50 18:30 CINÉPOLIS **SAN FERNANDO** 12:00 14:15 16:55 19:10 **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA

Buscando justicia

16:10 20:55

DRAMA - B - 136 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 14:45 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 13:30 16:15

SUBTITULADA CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:50 17:45 20:40 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 19:00 21:45

Dolittle

AVENTURA - A - 101 min. CINÉPOLIS ZENTRALIA 11:00 13:15 15:35

Descarga siniestra

TERROR - B - 95 min. **ESPAÑOL CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 20:00 22:10

El aro capítulo final

TERROR - B - 99 min. **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 18:05 20:25 22:40

El llamado salvaje AVENTURA - A - 100 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA

14:20 16:40 19:05 21:30 CINÉPOLIS SAN FERNANDO 13:40 15:50 18:00 20:10 **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA

12:50 15:10 17:35 20:00 22:30 **CINÉPOLIS**

SAN FERNANDO 22:15

Jojo Rabbit

COMEDIA - B - 108 min. SUBTITULADA CINÉPOLIS ZENTRALIA 16:25

La maldición renace

TERROR - B15 - 99 min. **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA

CINÉPOLIS SAN FERNANDO 22:00

Loco por ti

22:15

COMEDIA - B15 - 102 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 14:55 17:25 19:50 CINÉPOLIS SAN FERNANDO 13:00 15:15 17:30 19:45

Mujercitas

DRAMA - A - 135 min. **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 19:10

Parásitos

DRAMA - B15 - 132 min. **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 13:40 22:05 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 21:25

Sonic, la película

ANIMACIÓN - A - 99 min.

ESPAÑOL CINÉPOLIS ZENTRALIA 12:25 12:45 13:25 14:35 15:00

15:40 16:45 17:15 17:55 19:00 19:30 20:10 21:15 21:45 22:25 CINÉPOLIS

SAN FERNANDO

12:20 12:45 13:20 14:30 15:00 15:30 16:40 17:10 17:45 18:45 19:25 20:50 21:35

Un buen día en el vecindario

DRAMA - A - 109 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 14:00 18:50 21:35

Cancelan actuaciones de Plácido Domingo en España

Más de 20 mujeres lo acusaron de acoso sexual y abuso de poder

EL UNIVERSAL

MADRID, ESPAÑA.- El ministerio de Cultura español comunicó ayer la cancelación de las próximas actuaciones de Plácido Domingo en el Teatro de la Zarzuela de Madrid.

Esto luego de "conocer las declaraciones en la que asume la plena responsabilidad de sus acciones", relacionadas con acoso sexual y abuso de poder.

"El ministerio de Cultura y Deporte manifiesta su firme apoyo a las mujeres y el rechazo a todo tipo de acoso, comportamiento abusivo o expresión de dominación", señala el comu-

Por su parte, el Teatro Real de la capital española, donde Domingo está anunciado para cantar La traviata a partir del 9 de mayo, informó que pedirá al sindicato de artistas musicales de Estados Unidos, AGMA, el informe que ha llevado a cabo sobre el tenor y que corrobora las acusaciones de acoso sexual y abuso de poder realizadas por más de 20 mujeres.

Por lo pronto, el Festival de Úbeda mantiene en principio el cartel del tenor en el evento internacional de música que se celebrará en esa ciudad de Jaen, aunque no se descarta que pueda cancelarlo en un futuro.

Tiene listo Yahir su nuevo disco

EL UNIVERSAL do", contó.

MÉRIDA, YUC.- El cantante mexicano Yahir ya tiene hechas las canciones que formarán parte de su nuevo disco.

Se trata de su octavo álbum de estudio en el que está trabajando a la par de sus presentaciones en el musical Hoy no me puedo levantar, donde comparte protagónico con Belinda.

"Tenemos toda la composición de mi nuevo disco y ahora estamos escogiendo temas; decidiendo si va a ser en vivo, si no; si vamos a salir con un sencillo o viene el disco completo, todo eso es lo que estamos trabajan-

El también actor reconoció que interpretar a Mario en la puesta en escena producida por Alejandro Gou ha sido un desafío por la falta de experiencia, tanto de él como de Belinda.

"Hoy no me puedo levantar es una obra que la verdad es bendecida, musicalmente y en la cuestión de la comedia, del drama, de todo lo que tiene siento que es perfecta, es muy redonda en todos los sentidos y esta puesta tiene un par de protagonistas que no lo habían hecho: Belinda no había hecho teatro y yo nadamas había estado en *Mentiras* y Jesucristo Súper estrella,

CAJA PROVIDENCIA

Con fundamento en los Artículos 16, Fracción X y 37 de la Ley General de Sociedades

Cooperativas y en los Artículos 47, 48, 52 y 53 de nuestros Estatutos, el H. Consejo de

A todos los Socios que se INSCRIBIERON para participar en la

LXII

ASAMBLEA ANUAL ORDINARIA

Administración de Caja Popular La Providencia, S.C. de A.P. de R.L. de C.V.

por eso, ahora tener un reto de este tamaño pues ha sido muy grande".

Luego de su participación en el último desfile del Carnaval de Mérida que se llevó a cabo el 25 de febrero, el sonorense reconoció que le gusta este destino por ser muy familiar.

"He ido a otros carnavales pero es la primera vez aquí, me encanta, porque a veces (en otros carnavales) es mucha borrachera, son como diferentes y ahorita lo sentí muy lindo, Mérida es un lugar de mucha paz y la sentimos todos los que venimos de fuera siempre que llegamos aquí", dijo el



www.diariodecolima.com

Foto Internet

A través de sus redes sociales, la actriz Sabrina Sabrock dio a conocer que fue víctima de violencia física por parte de su actual esposo, quien intentó estran-

Esposo de Sabrina Sabrok trató de estrangularla

HOUSTON, **E.U.-** A través de un comunicado se dio a conocer que la actriz Sabrina Sabrock fue víctima de violencia física por parte de su actual esposo, quien intentó estrangularla.

La actriz compartió en sus historias de Instagram un breve comunicado donde detalló las agresiones e informó que debido a esto sus shows estarían suspendidos por el momento.

"Hace algunos días fui víctima de violencia familiar. Mi esposo y yo tuvimos una discusión y me golpeó y trató de estrangularme

El incidente ocurrió en Estados Unidos y a pesar de las lesiones, Sabrina pudo llamar a las autoridades a tiempo y denunciar a su agresor, quien ya se encuentra detenido.

"Esto sucedió en Houston, Texas, donde resido. Me veo en la penosa necesidad de ventilarlo, ya que, debido a esto, tengo el cuello y la garganta muy lastimados y no puedo cantar ni bailar".

Sabrina puntualizó en que, por el momento y debido al proceso legal en contra de su esposo, no puede revelar más información, pero confesó que su pareja ya llevaba un tiempo maltratán-

Por su parte, su ex pareja y padre de su hija, Erick Farjeat, pidió respeto ante la situación debido a los desconcertantes mensajes v comentarios negativos de seguidores de la porn star

Sabrina, como muchas de otras mujeres ha sido revictimizada, su profesión fue el pretexto perfecto para justificar las acciones de su pareja sobre ella, cosa que poco tiene que ver sobre la violencia que cualquier persona pueda ejercer sobre otra.

SEERÁN EL PRÓXIMO 5 DE MARZO

Asistirán J Balvin, Bad Bunny y Banda MS en Spotify Awards

EL UNIVERSAL asistentes.

CIUDAD DE MÉXICO.- J Balvin, Bad Bunny y Banda MS, serán algunos de los artistas que han confirmado para la primera entrega de los Spotify Awards, que se llevará a cabo en el Auditorio Nacional de la Ciudad de México, el próximo 5 de

Siendo el reggaetón uno de los más escuchados en la plataforma digital, no podía faltar la presencia de algunos de los máximos representantes de este género como J Balvin, que, de acuerdo a Spotify, actualmente ocupa la posición número 5 a nivel mundial.

También el público podrá ver el performance de Bad Bunny, quien se encuentra en la posición 24, y la de Karol G, que actualmente tiene la posición 32, pero que está arrasando con su tema *Tusa*.

La cumbia tampoco faltará durante la entrega de premios, serán Los Ángeles Azules que con 7 millones de oyentes mensuales también se encuentran preparando algunos de sus éxitos para poner a bailar a todos los

Banda MS, que hace algunos meses sorprendió al ser incluida en lineup de Coachella, con 6 millones de oyentes, también será una de las actuaciones estelares de la noche.

Además, la audiencia podrá disfrutar del rock, indie, trap, con Julieta Venegas, Zoé, Reik, Silvana Estrada, Daniela Spalla, Piso 21 y Alemán.

La ceremonia de premiación de la plataforma digital será conducida por Aislinn Derbez, que compartirá el escenario con las cantantes Danna Paola y Ángela Aguilar, el comediante Franco Escamilla y el vloguero Luisito Comunica.

Mientras que La Bala, Mario Bautista, Manuel Medrano, Sofía Reyes, Camilo, Ximena Sariñana, Paulo Londra, Martha Debayle y NRDWARE, serán algunos de los invitados a entregar los premios a los ganadores durante el show.

Los Spotify Awards se transmitirán en vivo por TNT a toda América Latina, y por Telemundo para los Estados Unidos.

les informamos que se llevará a cabo el domingo 08 de marzo de 2020 a las 10:00 horas en el Auditorio Municipal Casa de la Cultura de Comala, ubicado en la calle Miguel Hidalgo S/N, esquina con Reforma en el Centro en Comala. Colima, conforme al siguiente:

ORDEN DEL DÍA

- Comprobación del quórum.
- 2. Lectura del orden del día y declaratoria de apertura.
- 3. Aprobación del Reglamento de Asamblea. Nombramiento de Escrutadores y de una Comisión de dos personas para constatar
- el Acta de Asamblea.
- 5. Autorización de ingreso, separación voluntaria y exclusión de Socios mediante un reporte
- 6. Lectura y recepción de informes y reportes respecto a:
 - a) Estados Financieros al cierre del Ejercicio Social 2019. b) Dictamen de Auditoría Externa.
 - c) Informe del Consejo de Administración.
 - d) Informe del Director General. e) Informe del Consejo de Vigilancia.
- 7. Propuesta de aplicación de excedentes.
- 8. Ratificación de Directivos y elección del 2do. Suplente al Consejo de Administración; para el Consejo de Vigilancia 2 Titulares y 1 Suplente.
- 9. Formalización de los presentes Representantes para que extiendan su gestión en posibles Asambleas Extraordinarias hasta la celebración de la siguiente Asamblea Anual
- 10. Designación de una persona para que acuda ante Notario Público a protocolizar el Acta de la presente Asamblea.

Atentamente.

Lectura y aprobación del resumen del Acta y Acuerdos tomados por la Asamblea.

12. Declaratoria de Clausura.

"Sé lo que quieres" Comala, Colima, marzo 2020 Por el Consejo de Administración

Ma. Ysabel Guerrero Fuentes Sara Ernestina Torres Velasco Presidente Secretaria Onofre Radillo Montes

Director General